

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

# EL Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Hemos ya en el periodo aligido de la fiebre invernal. Los teatros, los actores y los autores, en ebullición. Los teatros, como aquellos propietarios de diligencias que por hacerse competencia llegaron á llevar de balde y dar chocolate en el camino.

El Lírico, el elegantísimo y aristocrático teatro de ópera española, con sus precios reducidos, resultando un teatro eminentemente popular y agradabilísimo; Chicote y Loreto Prado, dando en una sección dos actos y llenando la sala de bote en bote; el Español y Lara, con el público *chic* y culto de todos los años; Esclava, con sus títeres; Price, haciendo competencia al Lírico; y el Real, abriendo sus puertas con los *Puritanos* y con mucha suerte en la taquilla.

La Alambra, que como dirigida por un joven entusiasta é inteligente *va hacia arriba*, estrenando y proponiéndose estrenar mucho y bueno.

*Las hijas políticas*, de Abati y Cortés, obtuvieron un buen éxito. *Gordo*, y basado en una confusión y un enredo, como todo cuento que hacen estos autores, hizo reír y mereció muchos aplausos; *Las fieras*, de Lucena, un autor novel de buena madera, fueron también un éxito, y lo fué grande, justo y merecidísimo el obtenido por el juguete de Dicenta *De tren á tren*.

Lo he dicho muchas veces: el que tiene talento, genio de veras, lo demuestra de todos modos; resolviendo arduos problemas ó claveteando zapatos, y Dicenta, que es joven de verdad, inteligente de veras y talentado de fuerza, se lució en un juguete cómico, revelando una vez más mi afirmación (y la de cualquier otra) de que el talento se manifiesta en cualquier aspecto.

En el mismo teatro han leído Mario una obra que estrenará en Pascuas, y Catarineu, un acto titulado «Lazos rotos», del que se tienen las mejores noticias.—Y si no fuera Catarineu tan amigo mío, le aplicaría el mismo axioma que á Dicenta y auguraría su éxito en «Lazos rotos».

La Alhambra era una especie de panteón, y sólo una campaña inteligente, sincera, ha podido *caldear* aquel teatro que hoy cuenta con obras de principalísimas firmas. Por no estar autorizado, no hablo aun de el *primeur* de la temporada, debido á la bien trazada pluma de uno de nuestros más modestos y pulquerrimos de nuestros castizos escritores contemporáneos.

Oportunamente, y porque el simpático matrimonio Ortega se lo merece, haré una *sarta* de noticias particulares sobre este coliseo, donde Sofia Alveré hace las delicias del público.

La Comedia, en poder de los simpáticos Quintero y el saludísimo Benavente,

La Zarzuela estrenando Cuadros Vivos y dándolos á pesar del monumental *pateo* con que fueron recibidos.

## UNA NOTA

La Srta. Pretel, *colosal* en este *infundio*, que ni es revista, ni pieza, ni zarzuela, ni *na*.

¡El invierno, en fin, en todo su esplendor! ¡Sólo falta que nieve y vengan las Pascuas con sus turrónes, sus pavos y su Jerez Domecq, de rito.

Los abriguitos de cucurucho nevado en ellos, y los de Enrique IV y sereno de comercio en ellas, cada momento más traídos y llevados. Realmente, el vestirse va siendo una necesidad como el comer. Antes, con cubriónes, casi cumplimos; hoy las empleadas cursis de 1.000 reales vellón *necesitan* los *linges* y los pingos para que la criada quiera fregarlas los platos....

¡El mundo marcha y Madrid con el mundo! En pocos años ha cambiado todo; hasta el punto que, vestirse en Bayona y hasta en París, es hoy prueba de execrable gusto, contando con casas de la importancia indumentaria que tiene, por ejemplo, la de L. Herce, Alcalá 23, instalación soberbia de cuanto á la moda femenina se refiere, y que es, mas que un gabinete de modas, una verdadera Exposición artística para el pasto de coquetería y buen gusto que hoy solicitamos.

El matrimonio Herce, que ha conocido la im-

portancia que hoy tiene el ramo á que se dedica, no ha omitido esfuerzo ni sacrificio para montar el negocio á la altura de las mejores casas extranjeras, estableciendo la exportación á todas las provincias españolas, desde donde muchas elegantes les encargan *trousseaux*, *layettes*, *manteaux*, *lingerie* y cuantas preguntas se refieren á este género de asuntos, encontrando en España sin cambios ni fronteras la última palabra del *chic* parisien.

El Parlamento, como los partidos en Euskal-Jai y Jai Alai: con apuestas mutuas, segun el juego de los *azules* y *los blancos* (los rojos quedan pocos), y pagando seguramente, no las *primas*, pero sí los *primos*.

*Política Europea*, que, como hemos dicho muchas veces, se congratula en hacer constar los progresos de los tiempos nuevos, ve con mucho gusto lo que la industria en general adelanta en España, y muy especialmente lo que adelanta la industria madrileña.

Recientemente se ha celebrado en el inmediato pueblo de Pozuelo una hermosa fiesta del trabajo, reuniéndose la mayor parte de los socios de *La Fortuna*, Sociedad debida á las iniciativas del aficionado á *mozo viejo* Venancio Vázquez.

Las importantes fábricas que esta industria posee y que todo Madrid conoce son hoy propiedad de *La Fortuna*, Compañía en que han entrado á ser accionistas y propietarios la mayor parte de los comerciantes que en toda España eran compradores de las mismas.

La operación financiera llevada á cabo por Venancio Vázquez, su instituto comercial para acrecentar y poner de acuerdo los intereses de todos, podía servir de enseñanza á muchos Ministros de Hacienda.

Como industrial, como Concejal que fué de Madrid en tiempos muy difíciles; como ciudadano, de cuyo civismo dió grandes puebas cuando los terremotos de Granada, Venancio—como familiarmente le llamamos todos—merece el aprecio con que España entera le distingue.

Y conste que no nos convida á chocolate ni á galletas, y que como aprendiz á *mozo viejo* deja bastante que desear.

De usted atento seguro servidor, q. b. s. m.,  
GARCI-FERNÁNDEZ.

## DE WASHINGTON

En el Mensaje dirigido por M. Roosevelt al Congreso se reconoce el acrecentamiento de la prosperidad de los Estados Unidos, pero se afirma la necesidad de combatir determinados efectos lamentables y especialmente los abusos de los trusts, sin suprimirlos, por medio de una ley razonable.

También se recomienda que, sin disminuir los derechos de aduanas, se establezca una reciprocidad que dé por resultado el aumento de los mercados, que se supriman los derechos sobre la antracita y que se dé mayor elasticidad al sistema monetario.

Además se manifiesta la necesidad de una ley de emigración que, excluyendo á los individuos sin escrúpulos, conceda la protección debida al trabajo y al capital, á fin de que contribuyan al interés general.

Se pide la celebración de un tratado de reciprocidad con Cuba y de un convenio con la república Argentina.

Se considera preferible resolver los conflictos internacionales por medio del arbitraje, y todavía mejor por el tribunal de La Haya.

Hablando del canal istmico, se afirma que ninguna nación americana debe temer una agresión de los Estados Unidos, añadiendo que las potencias civilizadas han de procurar el mantenimiento del orden.

Respecto de Filipinas se declara que la política de pesesión está evidentemente justificada, que es preciso aumentar el ejército y la marina, y que sobre todo, en vista de la próxima construcción del canal istmico, es preciso sostener energicamente la doctrina de Monroe como base de la política extranjera de los Estados Unidos.

Por último, se declara que ninguna nube obscurece el horizonte político, no existe conflicto alguno con el extranjero, y se espera que continuará la misma situación, gracias á la formación de una marina eficaz.

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular dirigida á los Ayuntamientos del distrito de Ibiza advirtiéndoles que deben cesar todas las suspensiones administrativas de los Alcaldes y Concejales de dicho distrito, contra quienes no se haya dictado auto de procesamiento, y habrán de posesionarse de sus respectivos cargos diez días antes del señalado para la votación en la próxima elección parcial de un diputado á Cortes por el repetido distrito.

—El Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia, ha dispuesto que mientras duren los trabajos extraordinarios que hoy pesan sobre los negociados de la riqueza rústica, urbana pecuaria y de consumos, desempeñe las funciones investigadoras para la comprobación de altas y bajas, declaraciones de riqueza y descubrimiento de las ocultaciones en los distritos segundo y tercero don José Serra Ferragut.

—El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiéndoles á los contribuyentes que no han hecho efectivas las multas que les fueron impuestas como defraudadores por la contribución industrial, que quedan incursos en el recargo dentro del plazo que marca la ley.

—El Sr. Rector de la Universidad de Barcelona ha dispuesto una visita extraordinaria de inspección al Instituto general y técnico de esta provincia, nombrando para practicarla al Catedrático don Odón de Buen, el cual es esperado de un momento á otro en esta ciudad.

Dicha visita obedece al recurso que, como saben nuestros lectores, interpuso el catedrático de Agricultura contra un acuerdo del director sobre las condiciones higiénicas del local destinado á dar las clases de dicha asignatura.

—Segun leemos en un periódico de Barcelona, el Alcalde de Perelada, en nombre de aquel vecindario, ha felicitado al Sr. D. Fernando Truyols por el resultado del análisis practicado en el Laboratorio Químico de Barcelona, en que se declaró no haberse hallado el menor indicio del supuesto envenenamiento.

Augura aquella Autoridad como consecuencia de ello, la pronta y favorable conclusión del sumario que tanto ha dado que hablar.

—Debiendo procederse á la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, el Sr. Gobernador Civil de la provincia, ha dispuesto que se de principio á dicha operación por el Fiel Contraste de esta provincia en el partido de Manacor empezando por dicha cabeza de partido desde el día 11 hasta el 15 inclusive del presente mes, siguiendo luego por las poblaciones de Felanitx, Santanyí, Campos, Porreras, Montuiri, San Juan, Villedafranca, Petra, Artá, Capdepera, Son Servera y San Lorenzo.

—El día 1.º de Enero próximo en la Comandancia de la Guardia civil de Baleares se verificará pública subasta para la enagenación de las escopetas ocupadas á infractores de la Ley de caza.

## DE LA PENINSULA

El Consejo del Banco de España ha acordado establecer corresponsales en todas las cabezas de partido judicial que no se encuentren próximas á las sucursales del Banco, y en aquellas poblaciones que no siendo cabezas de partido son, no obstante, importantes por su riqueza.

Con esta medida podrán las Sucursales hacer

convenios más ó menos amplios, según las fuerzas económicas de la localidad del corresponsal.

—Los amigos del Sr. Sagasta, para probar con hechos que ese señor conserva aun poderosa influencia en las alturas, cuentan por ahí que S. M. el Rey deseaba, cuando llamó anoche al jefe del gabinete dimisionario, constituir una situación liberal; pero ante la resistencia á apoyarla que ofreció este señor, se abandonó el propósito, siguiéndose en un todo su consejo, que no era otro por cierto que el cambio radical de política. Ya que hablo del Sr. Sagasta debo decir que interrogado anoche en su casa por algunos amigos íntimos, se manifestó resuelto á no salir por ahora de Madrid: «Me encuentro perfectamente de salud, dijo, y ahora ante la proximidad de unas elecciones tengo para con los míos grandes deberes que cumplir, deberes que no abandonaré mientras pueda.» Estas palabras que aquellos que las oyeron se han apresurado á transmitir, demuestran que nada está más lejos del ánimo de los liberales que la idea de apartarse completamente de la política activa.

—El alcalde de Valencia conferenció anoche con los huertanos, consiguiendo el aplazamiento de la huelga hasta que hayan concretado sus pretensiones.

El alcalde ha prevenido los carros de la basura y espera envíos de frutas y hortalizas de los pueblos que se lo han pedido.

Se reunirán nuevamente los huertanos para acordar su actitud definitiva.

—Leemos en «El Liberal»:

«Un fumador nos ha escrito una carta lamentándose de las pésimas condiciones del tabaco que expende la Compañía Arrendataria.

Además de su mala calidad y su mala elaboración, la mencionada Compañía lo pone á la venta de tal manera húmedo, que es absolutamente imposible aplicarle—como dicen los fumadores—el fuego más intenso.

¿No se podía hacer siquiera que el tabaco se vendiese seco?»

—Leemos en «El Mercantil Valenciano»:

«Para que se vea cómo anda nuestra administración, los fabricantes de alcohol vínico de esta provincia venían satisfaciendo la correspondiente patente para el ejercicio de dicha industria, suponiendo que cuando el fisco, tan acostumbrado á conjugar el verbo pedir, nada pedía, no tenía derecho á imponerles nuevas gabelas; pero no ha sido así, pues ahora se les ha recordado que deben tributar por contribución de subsidio, y nada menos que desde el año 1899 les reclaman á los indicados fabricantes esta contribución.

En respetuosa, pero enérgica exposición, han acudido al ministro de Hacienda para que rectifique aquellos conceptos, y sobre todo haciéndole presente la imposibilidad de que de una sola vez puedan satisfacer este tributo.»

—La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de Instrucción pública disponiendo que se autorice á los claustros de los institutos generales y técnicos para que en aquellas circunstancias en que por exceso de cátedras vacantes ó falta de algún auxiliar de plantilla puedan designar auxiliares supernumerarios interinos que suplan accidentalmente las necesidades de la enseñanza, y que la designación se haga por concurso de méritos entre licenciados en la facultad de que se trate, anunciando con veinte días de anticipación en el Boletín oficial de la provincia y expidiéndose los nombramientos por el rector del distrito universitario.

## SECCION LOCAL

Por considerar innecesario llamar la atención sobre cosa de todos conocida, pocas veces nos ocupamos de la brillantez con que suelen celebrarse en nuestra iglesia parroquial las funciones religiosas. Pero los cultos que se han tributado este año á María Inmaculada, tanto en la solemne oración de cuarenta horas cuanto en la novena que la precedió, han revestido una suntuosidad escepcional y muy digna de todo encomio. Solemnísimos resultaron todos los actos de Coro, brillante la orquesta, espléndida la iluminación, hermosísimo el aspecto del templo y extraordinaria la concurrencia de fieles á todas las funciones. Bien merece un sincero voto de gracias el organizador de tan augusta solemnidad.

También debemos felicitar, y lo hacemos gustosísimamente, á los oradores encargados de la predicación de la novena por sus hermosos discursos, notables por la riqueza de con-

ceptos y elegancia de formas, lo que hace augurar muchos triunfos en el desempeño del sagrado ministerio.

A cosa de las siete y media de la mañana del domingo último, junto á la puerta principal de la iglesia de San Agustín y en el momento en que salía de misa numerosa concurrencia, fué agredido un sujeto por una mujer, que le acometió armada de un cuchillo, produciéndole algunas heridas leves en la mano. La guardia civil y el juzgado intervinieron en el asunto.

A causa de las lluvias que casi á diario han caído durante la presente semana, se han puesto las calles intransitables y han tenido que suspender por algunos días sus trabajos de siembra, los labradores de nuestro término.

En la función dada el domingo en nuestro teatro, debutó con el *Duo de la Africana* el joven tenor paisano nuestro Sr. Ramonet. Hizo más de lo que puede exigirse al que pisa por primera vez la escena, robusteciendo el crédito de que ya gozaba su bien timbrada y potente voz. Fué ovacionado por la multitud que llenaba el teatro, siendo llamado repetidas veces á la escena.

No habiendo podido celebrarse el domingo último, por falta de número, la Junta general del «Centro de Contratación», se anuncia para mañana en segunda convocatoria, entendiéndose que podrán tomarse acuerdos sea cual fuese el número de los reunidos.

Se ha prorrogado hasta mañana la cobranza voluntaria del cuarto trimestre del impuesto de consumos.

Los negocios de almendrán están casi del todo paralizados, cotizándose á 95 pesetas quintal.

Agradecemos que se haya atendido á una súplica nuestra, alumbrando debidamente la fachada del teatro en las noches de función. Con ello se ha atendido á un deseo de todos los concurrentes habituales de aquel coliseo.

Habiendo salido para el continente el gobernador dimisionario de esta provincia, señor España, se ha encargado de este mando el presidente de la Diputación, Sr. Puigdorfil; interinamente que llega á esta isla el Sr. Torres Villanueva, nombrado en sustitución de aquél por el nuevo ministro de la Gobernación.

Nuestro amigo el joven empleado de la Compañía de ferro-carriles D. Juan Barceló, que prestaba sus servicios en la estación de esta ciudad, ha pasado á la de Marratxí, de donde ha sido nombrado jefe.

Durante toda la semana no se ha recibido mas que una hoja diaria de los periódicos de la capital, á causa de haberse declarado en huelga los tipógrafos.

Sentimos que hayan surgido desavenencias y deseamos una pronta solución, en bien de todos.

## Publicaciones recibidas

Se ha publicado el número 69 de la revista literaria *Gente Vieja* que contiene el siguiente

Sumario.—Alles für alle, por Gerardo Rodrigo.—La Patria y sus desastres, por Ruperto.—Como revista parlamentaria: Nota, por Un Macero del Congreso.—Invocación, por Miguel Sánchez Pesquera.—La decena intelectual, por Cagliostro.—Soneto para viudos, por Félix Díaz Gallo.—La mujer del Arquitecto (leyenda toledana), por Jacinto Ribeiro.—Tarjetas postales, por Antonio Joaquín Afán de Ribera.—La mirada, por Manuel Conrotte.—Una impresión, por José María Nogués.—La decena dramática, por Uno que

fué amigo de Barrutia.—Soneto, por Mariano Capdepón.—A la Virgen Inmaculada, por Antonia Rodríguez de Mollá.—La vida y la muerte, por Antonio Noguera.—Concurso de Gente Vieja: El modernismo, por Manuel Cidrón.—Ratos de sobremesa: El regionalismo, por Eduardo Sánchez Rubio.—Después de muerto, por Tomás Luceño.—Información social, por Melitón Martín.—Trabajo nacional.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del 6 de Diciembre de 1902.

Presidió D. Guillermo Binimelis.

Se aprobó y firmó el acta anterior.

Se adjudicaron definitivamente las subastas de los arbitrios Alhóndiga á Antonio Tauler Mayol, y Ferias y Mercados á Juan Manresa.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se dió lectura á varias bajas por consumos acordadas por el Sr. Administrador de contribuciones y se acordó apelar ante el Ilmo. Señor Delegado de Hacienda por lo que respecta á las de D. Antonio Andreu, D. Ventura Fuser, D. Jaime Obrador y D. Miguel Ramon.

Se levantó la sesión.

## SECCION LITERARIA

SES VISIONS DE MADO PAULA

(Se dediquen á totes aquelles persones tocades de l'ungla, ja que avuy en dia n'hi ha tan bon esplet.)

«El seté no robarás.»—Paraules d'els Manaments de la Lley de Deu

Quant jo era molt petit me recórt havé conegut una dòna qu'encara par que la veja. Era una viuda sense infans; de s'edat de tres quarts parts d'un sigle; se séua estatura no passava de mitjana; de coló moreno; un poch sorda y parlava de cap de nós. Feya de beata; y no deyen cap oració ni oferiment demunt se tróna, qu'ella no fés d'apuntadó al capellá anantí sempre dues ó tres paraules endevant, perque tot heu sabia de memoria. No le conexien por altre nóm que per Madó Paula. Si volien sobre qui estremonciavan, ó qui era es mòrt que es cotxo s'enduya al Cementeri, ó d'hont havia sortit aquell infant que duyen á batiá, no tenien més que preguntarley á ella y vos assegure que vos treya d'apuros; pués sabia tot quant se passava p' es poble.

Apesar de tot axó, Madó Paula tenia molta devoció á la santa veritat; y may l'atrapavan en cap mentida. Vat'aquí perque quant ella deya una cosa ó s'altre, tothom la creya á cegues com si for un oracle; per aqueix motiu es també que noltros porèm creure (axí com mos dará la gana) una visió que tengué, y segons me contaren, va essé del modo com segueix:

Un día horabaixa Madó Paula se sentí tant sencilla y mustía, que parexia anava á agafarli mal de có. Pensant si sería la causa s'havé dinat primet, s'en anava á posá miques en el bisbe; però li agafá torn de cap y s'en aná en es llit.

Encare be no hey va essé quant mitx desperta, mitx dormida, va veure lo que vos vaitx á contá:

Li aparesqué qu'es trovava com dins una especie de cóva per devall terra; ahon s'hi sentian uns crits espantosos y un renou que xordava. Quant ella arribá, acabaven de compóndre un especie de tróno p'el principal d'aquell llóch; (que crech que tots ja endevinarian ahont era, però perque ningú s'equivoch, diré qu'era l'infern.)

Aquella pòbre dòna tota asustada, demaná á un dimoni (que parexia es més ximple) quin era sa festa qu'havían de fé aquell día, suposat que veyá tant de barullo.

—No es festa, respongué aquell dimoni; lo qu'es, qu'avuy hey ha sessió mensual, y, si no l'has sentida may, escoltelé qu'está molt bé.

Madó Paula se posá tota retjirada darrera sa pórtá, y el cap d'una estona sortí un fantasma horrible, amb una fesomia espantosa y faresta, y una cara que diríam de póchs amichs. S'as-

segué demunt aquell tròno y amb axó conegué Madó Paula qu'aquell dimoni era el president del infern.

Totduna qu'estiguá assegut s'hi presentaren una infinidat de dependents seus á darli conta d'els séus trabays en mitx del mon; y dels fruyts qu'havien trét d'ells.

Aquí s'hi presentá un dimóni que parexia molt determinat, y digué:

—Jó he estat tot es mes, sense deixá un instant ni un moment, tentant sempre á un ermitá amb un pensament de vana glória, y á la fi ha caygut.

¡Bravo! va di aquell dimoni que feya de president, á lo que tots contestaren amb un esplet de mansalletes, fent un renóu espentós.

Quant tots hagueren donat conta al seu principal d'els trabays duits á cap en tot apuella mes, se presentá un dimóni molt grós y que parexia que no 'ls hi empatavan, y digué:

—Jó he perdud dos minuts de temps tentant de pas á un lladre, perque no tornás lo robat, y d'aquesta manera vengués á fernós companyia.

Aquí aquell dimóni president alsansé de puntes, fent una féra rabiosa digué:

—¡Vina aquí, pródich del temps! ¿Quántes vegades t'he dit á tu y els teus companys, qu'es feyná perduda tentá á cap lladre? ¿No tens present lo qu'es un homo quant, s'inscriu á sa cofraria del deu Caco? ¿Has vist may havé de desfé cap llit de dins sa sala dels lladres, visquen molt, visquen poch, vayan al sermó ó deixin d'anarhi, lo que veym cada dia, amb gran sentiment nostro, d'altres viciosos? Sia sa derrera vegada, que ningú de voltros se torn atreví á tentá á cap lladre perque no's convertesca; altres llochs son més necessaris. En tot el méu llarch reynat, segui diguent aquell principal, no vénen á un per cada cincheents mil, els lladres que s'arrepenteixen y se salvan; perque encara que fassin crisis amb aquest vici, no se curen del tot; no tornan lo robat, y el fé tot lo demás sens axó, es feyna perduda. Mirau si los tenim segus en aquests passarells, y vos ho dich per sa vostra inteligencia, y perque sols no los vos miren; heu de sebra que lladre ó condemnat, son dos *sinónims* que vólen di una mateixa cosa.

Aquí Madó Paula prengué tal susto, que reventá amb una suhó que no era de dí; y se fredó la despertá á poch, á poch, del bati-có que tenia; pero amb un horror tan gran a'n'aquest malanat vici, que si á vegades filava per altri, con succehia sovint, aplegava totes ses bórres, les posave dins un papé y junt amb ses fuades de fil, les entregava á son duenyo.

Vat'aquí una de ses visions de Madó Paula; convendria que molts, la tenguessen present. Tots els vicis son mals; no hey á cap dupte que de tots, se vól un gran esfórs per sorti de ells; y més, si los deixás prènde còrda; però de dins sa lladronia es casi moralment imposible; perque exó de torná tot la robat amb tots els seus interesos, danys y perjudicis, vé molt cósta per amunt, y compònen un llabarint per tot lo redó d'un lladre que no tróba portell per pode sorti ni escapá.

Per axó convé está molt alerta y maná sa carrera neta, y si qualche vegada á qualcú li venguesen pensament de tocá lo que no's séu, que fassa un esfórs per no passá envant, y si es pensament segueix molestantlo el se fará fogí de tot si se fá una coca en es cap de ses visions de Madó Paula.

X.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Diciembre á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1903

En esta imprenta se ha recibido un elegante y variado surtido.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TARJETAS POSTALES

ÚLTIMA NOVEDAD

Se han recibido en esta imprenta diferentes colecciones de exquisito gusto y elegancia, que se venden á 10 céntimos.

OCCASION

Se vende un motor á gas sistema Escuder, de seis caballos de fuerza.

Informes: D. Juan Roselló, Fuente, 17.

NODRIZA.—Hay una primeriza que desea criatura para lactar en casa de sus padres. En esta imprenta darán razón.

Fumadores: Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

Soieries & Lainages.

Modes, Robes & Manteaux.

Lingerie, Trousseaux, Láyettes.

L. HERCE

Alcalá, 23 Madrid

Esta Casa, montada como las mejores del extranjero, puede ofrecer á las señoras un surtido inmenso y cuantas novedades existen en los diversos artículos en que trabaja.

Siguiendo esta Casa la moda de las más importantes de París, trabaja también para provincias, encargándose de equipos de novia sobre las medidas que se le envían y en las condiciones que se le piden, para lo cual contesta á cuantos desdes fuera de Madrid la escriben.

TEATRO

Función para mañana.—El tirador de palomas.—El duo de La Africana.—La señora capitana.

Flors d'un dia—Folletín de El Felanigense.—40

157

GAVÁ

Quant el fill del rei En Pere d'axó s'entera, amb son exercit partí cap al furtí.

Blanques tendes de campanya baix la montanya que serveix de pedestal a l'host leal

ja estenen en nit tranquila fora la vila que te per nom Alaró els d'Aragó.

Del puig es veu la figura qu'en la negrura fa l'exercit aguerrit aquella nit.

Dins l'extranya llum malalta hi mitx resalta de llanses la lluentor, sutil clamor

de tropes que van armades, debils flamades que s'alsen ensá y enllá, y el conversá

mitx confús de gent enfora. En aquella hora

de misteriosos moments, aquells valents desd'el castell ho miren

y no es retgiren, per mes que vegem comú de cent per ú.

Els qui guarden amb bravesa la fortelesa

y de guerra han dat el crit son En Cabrit

FLORS D'UN DIA

160

dient amb gran fortesa: —Direu al Rei que l'anfós es molt saborós amb salsa. —Devant tal contestació

per avall empren la costa l'Emissari de N' Alfons.

Al campament s'encamina pensatiu y concirós veient que per tal resposta

s'umplirà el Rei de furor. Apenes al lloch arriba

ont los prohoms d'Aragó y del comtat de Catalunya amb lo Rei l'esperen tots

quant los diu l'aspre resposta dels dos valents defensors, El Rei enfurit exclama:

—¿Qué nomen aquets traidors?— y desde l'aspre paratje una veu digué a N' Alfons.

—Guillem Cabrit y Bassa (1) es el nom de noitros dos que fidelitat jurarem

a n-el bon Jaume segón.— Y el Rei enfurit contesta:

—Si amb salsa n'es bò l'anfós, morireu cremats un dia com un cabrit dins el forn. (2)

(1) Guillem Cabrit y Guillem Bassa es el nom dels dos heroes martirs de sa fidelitat a Jaume segón.

(2) Conta l'istorie que Guillem Cabrit, quant l'Embaixador l'intimá l'orda de rendició del Castell en nom de N' Anfós, qu'axó es el verterder nom mallorquí d'«Alfons», contestá que l'Anfós era molt bo en salsa, referintse a n'el peix que du aquest nom. El Rei quant sentí la contestació digué: «y tu serás torrat com un cabrit.»

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZÁ**  
**MIL PESETAS**

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Veintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales — Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá — Desconfiad de Imitaciones

**PAPEL ARMENIA**  
 Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

**¡Increible verdad!**  
 Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.  
**5.000 pesetas**

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó v alor decalrado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y brillantes Am. Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia). 47

**LA CUYNA MALLORQUINA**

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en los quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebostería, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá. — Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.

**EN PEPITO CARABASSA**

que se ven á sis reals cada etsemplar, amb una rebaxa de dos reals á n'es subscriptors d' aquest setmanar

Sopes escaldades y Pancuit.

Agranadures, Espigolayes y Axarmims.

A CUATRE REALS LA PESSA

**ALMACENES MONTANER**

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañeria y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastreria á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañeria y Novedades para Caballero.

Sastreria á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camiseria y confección de blanco, en todos sus ramos.

Articulos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastreria especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

PROPIETARIOS VITICULTORES

No mas clorotis en la vid

Anticlorotico Oliver

Unico remedio que combate con rapidez la clorosis y anemia de la vid.

Es tratamiento de efectos rápidos y seguros siempre que se aplique sujetándose á las instrucciones marcadas en el prospecto que va acompañado á cada caja que se espide.

Despacho en Felanitx calle de la Plaza número 3 duplicado. Pedro Juan Segura

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

**BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta**

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los articulos tanto del país como del extranjero.

Sastreria para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales: Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de articulos negros de luto para Señora.

**AL DIA**

Colección de articulos científicos, pedagógicos, críticos y de polémica

por

**D. RAFAEL BALLESTER**

De venta en la imprenta de este periódico, al precio de 2 pesetas ejemplar.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

158

FLORS D' UN DIA

y En Bassa, guerrers molt nobles y en tots los pobles de l' Illa son reputats per reforsats.

A n' el toch d' Ave-Maria del seguent dia el campament s' axecá y prepará

les armes pera combatre a n' d' abatre

y fer un ampla portell a n' el castell qu' en tan noble ossedia se ressitia.

N' Alfons va cridar primer a un cavaller

dels de mes noble figura del puig d' Alaró pujás y aconsellás

als d' aquella fortalesa qu' amb gran prestesa li dassen totes les claus per fer les paus.

Depresa empren l' aspre costa... y ja s' acostá

l' embaxador al furti que fa patir

tant a n' el fill del rei Pere el qual espera amb lo cor trist é impatient son rendiment.

EL PARLAMENT.

GAVIA

159

Del castell ja a la vorera l' Embaixador de N' Alfons estengué bandera blanca perque 'ls del puig d' Alaró al veure de pau l' ensenyá no el prenguessen per traïdor. Quant Cabrit y Bassa el veren varen devallar tots dos per obrir de pint en ampla la porta de forts gautons que feia la fortalesa inespugnable del tot. Quant a n' el portall arriba del cas, ell l' Embaixador, als dos capitans s' acostá y los din, amb tò orgullós: — Vench per les claus d' eixa porta en nom del gran rei Anfos. — Els guerrers quant lo sentiren giraren en sech son front